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Удивительное дело, как много 
полезного получаешь на каждой 
встрече с соратниками! С новыми 
встречами и новыми порциями 
и н ф о р м а ц и и  ж и з н ь  с л о в н о 
поворачивается к тебе иными гранями 
и кое-что начинаешь осмысливать 
по- иному.

Форум «Культура трезвости 
против «культуры» пития»  проходил 
в одной из лучших гостиниц Сочи 
на берегу Черного моря. В этой 
же гостинице жили африканцы, 
прибывшие на Международный 
фестиваль  молодёжи. Удивительное 
дело, за всё время форума я только 
однажды видел негра с сигаретой. 
В том числе и поэтому у них у всех 
зубы настолько сверкали белизной, 
что с нашими зубами нам в ответ на 
их приветливые улыбки лучше было 
бы не улыбаться. 

Всего делов-то – правильное 
питание и свобода от табака! А 
наши курят повсюду. Девушки и 
женщины – в торговых рядах. Дважды 
женщины в возрасте «стреляли» у 
меня закурить. Курит охрана перед 
гостиницей, волонтеры и волонтерки 
перед магазином...

Как-то вечером после занятий 
в одиннадцатом часу зашли мы в 
магазин. Тогда же из автобуса вышли 
человек тридцать волонтеров. За 
мной в очереди стояли две девушки 
и обсуждали, какое вино им взять на 
вечер. Я спросил:

–  А зачем, на ночь глядя, пить?
– Вы знаете,  как мы много 

работали!? И чтобы быстрее уснуть...
–  Н о  е с л и  ч е л о ве к  м н о го 

наработался и устал, он и так засыпает 
«без задних ног».

– Ничего вы не понимаете! Вам 
бы так поработать! - ответила мне 
девушка, раза в три моложе меня.

А перед магазином курили 
волонтеры и волонтёрки.

Известно, что у курящих женщин 
практически не бывает здоровых 
детей, так-как табачные яды могут 
нарушать связи ДНК. Плюс пассивное 
курение. Дурацкая мужская привычка 
также повинна в повреждении 
здоровья у детей. Но женщина носит в 
себе ребёнка девять месяцев, поэтому 
вред от её курения намного больше.

Сейчас курит треть женщин 
репродуктивного возраста и более 
50% мужчин. Среди подростков в 
городах число курящих девушек не 
сильно отстаёт от курящих парней. 
В ситуации с дефицитом женихов, 
нормальным парням не стоит брать 
в жены курящихдевушек. Зачем вам 
больные дети и быстро стареющая, 
дурно пахнущая женщина?

Но другая беда надвигается. 
Регулярно употребляют алкоголь 
более половины студенток. Среди 
продавщиц и других девиц попроще, 
думаю,  эта  цифра ещё выше. 
Причиной является массированная 
атака кинематографа на девушек и 
женщин эпизодами выпивок. Вскоре 
следует ожидать вспышки женского 
алкоголизма и приближения уровня 
их пьянства к мужскому.

Вот такие мысли навеяли мне 
картинки из жизни на берегу Черного 
моря, ласкового даже в конце октября.

   В октябрьские дни проведения 
Международного молодёжного фестиваля 
в Сочи состоялся XXVI Международный 
форум «Культура трезвости против 
«культуры» пития». Следует сказать, для 
Краснодарского края, где в производстве 
алкоголя заинтересованы многие 
влиятельные люди, подобное название 
форума энтузиазма не вызывает. 

В работе форума, традиционно 
проводимого 
Международной 
академией  
трезвости МАТр, 
приняли участие 
представители 
Луганской народ-
ной республики, 
Беларусии, Молда-
вии, Казахстана, 
Литвы. Из дальнего 
зарубежья на форум 
прибыли посол 
Эритреи Петрос 
Цеггай, президент 
трезвеннического 
общества добрых 
храмовников (IOGТ) 
Сриниваса Вара 
Прасад и Моханти 
Прадип Кумар из 
Индии. Финляндию 
представлял замес-
титель председателя 
«Братства трезвости 
ума» Виктор 
Симаков.

В сентябре в Анапе прошел Слёт 
трезвых сил Юга России. Для большинства 
соратников два раза подряд съездить на 
Юг затруднительно. По этой причине,а 
также из-за некоторых организационных 
упущений форум был немногочисленен – 
с учетом гостей участвовало около сотни 
человек. Тем не менее,форум работал 
в насыщеном энергичном ритме.О 
развитии современного трезвеннического 
движения рассказал президент МАТр 
д.п.н. Александр Маюров.

Форум культуры трезвости

12+РОДНИК
 ТРЕЗВОСТИ

 Особенно был насыщен интересными 
докладами второй день форума. Цикл 
лекций  по  собриологии  прочит а л 
д.и.н. Виктор Кривоногов. С историей 
трезвеннического движения в царской 
России и малоизвестными фактами 
ознакомил участников председатель партии 
Сухого закона России Валерий Мелехин. 
Большой интерес вызвал доклад президента 
МБФ «За миллиардное Отечество» Юрия 
Кашина. 

В  докладе  от ражена  печальная 
демографическая ситуация в России, 
причины нынешней демографической 
катастрофы и заблуждения по этому поводу,   
многофакторная роль алкоголя в гамме 
этих причин, а также пути и средства для 
смягчения наисложнейшей ситуации с 
рождаемостью.Основным направлением 
деятельности всех людей,обеспокоенных 
будущим страны и счастьем поколений 
потомков должны стать многодетность, 
трезвость и созидание.

Обеспечение жизни своих семей 
и всего народа за счёт продажи 
пригоршни импортного барахла и 
разбазаривания природных ресурсов  
– бесперспективно. Алкоголь и 
рождаемость – несовместимы. Без 
многодетности и трезвости нам страну 
не удержать. Нетрезвый образ жизни и 
мышления не сможет вывести страну 
на уровень, достойный смышлёного, 
талантливого и энергичного народа.

Доклад размещен 
уже на ряде сайтов и 
в социальных сетях., 
а докладчик получил 
приглашение выступить  
с этим докладом в трех 
местах.     

Актуальный и полез-
ный для практической 
работы мастер-класс 
провела руководитель 
саратовской общест-
венной организации 
«Трезвость и здоровье».  
На мастер-классе был 
доложен практический 
опыт тридцатилетней 
работы саратовской 
организации. Следует 
отметить,что он сильно 
впечатляет. 

П о л ь з о в а л и с ь 
успехом мастер-классы 
И г о р я  А ф о н и н а , 
Дмитрия Раевского 
(автора проекта «Научи 

хорошему»), Владимира Фахреева, 
Вячеслава Фролова, Владимира 
Январского и других соратников.

Большое внимание на форуме 
было уделено проблемам отрезвления 
с о в р е м е н н о й  Р о с с и и  ( к . т. н . 
Борис Соловьев) и работе клубов 
«Оптималист». Важный форум в 
Сочи состоится в 1918 году с 6 по 16 
октября. На нем  президент МАТр 
отчитается о проделанной работе и 
состоятся выборы президента МАТр.

Иван Владимиров. Погром винного иагазина. 1917 год.

Юрий Кашин
(Окончание. Начало в № 89)

 В Удмуртии в качестве эталона 
для  подражания  в  проведении 
конкурса «Трезвое село-2016» выбрали 
Башкирию. Это не самый лучший 
вариант. В Башкортостане несколько лет 
назад провели конкурс «Трезвое село» 
и прошумели с этим на всю страну. Там 
действительно были хорошие результаты 
и до сих пор несколько башкирских сёл 
живут трезво. Но потом всё свернулось, 
трезвенническое движение заглохло, 
лидеров трезвости не приглашают, своих 
не слыхать и не видать.

О ц е н к у  « о т л и ч н о »  м о ж н о 
поставить трезвеннической работе в 
сёлах Якутии. Там уже 147 сёл живёт 
трезво. В этих сёлах повысилась 
рождаемость, исчезла преступность, 
открываются новые магазины, а 
новых алкоголиков не появляется. 
Выро сло  с ельскохозяйственно е 
предпринимательство (в условиях 
Севера!), растёт поголовье крупного 
рогатого скота и лошадей. Молодёжь 
после учебы возвращается в село и 
много других положительных моментов. 

    Надо сказать, что таким результатам 
предшествовала длительная многолетняя 
работа ,  пришло сь  преодолевать 

мощное сопротивление и наверху, 
и на местах. Так, занимавшего пост 
министра, трезвенника Матвея Лыткина 
сократили и четыре года многодетный 
отец, кандидат педагогических наук, 
мастер спорта  ездил по сёлам, как 
частный предприниматель, обучал людей 
скандинавской ходьбе. Сейчас он занимает 
пост руководителя регионального 
отдела Росалкогольрегулирования и 
находится на пике борьбы за трезвость 
в республике. Много лет в Якутию 
приглашали и приглашают ведущих 
лекторов трезвеннического движения со 
всех концов страны. Президент Якутии 
и правительство всемерно поддерживают 
трезвость и трезвые сёла, а многие 
руководители сами подают пример 
трезвой жизни. Известно, всё зависит от 
головы и с неё начинается.

   В Удмуртской Республике в 
2017 году конкурс «Трезвое село» не 
проводится. Возможно, все деньги 
направили на выборы, или влиятельный 
противник трезвости «не рекомендовал» 
этим заниматься, или кто-то с Москвы 
припугнул «нецелевым» расходованием 
средств. Мы не знаем, что там творится 
в тенётах власти. 

Но конкурса в этом году нет. Конкурс 
«Трезвое село» служит отрезвлению 
народа, сохранению естественной 
трезвости наших детей, профилактике 
пьянства и алкоголизма. Он не может 
дать мгновенные результаты. Но он 
нужен селу, очень и очень нужен. 

П р о в е д е н и ю  э т о го  ко н к у р с а 
обязательно должна предшествовать 
мощная информационная трезвенническая 
работа. И население, и руководство живут 
в плену мифов и ложных предствалений об 
алкоголе и трезвости. Нужна длительная, 
многолетняя, непрерывная работа по 
продвижению трезвого и здорового 
образа жизни. В направлении трезвости 
должны напряженно работать СМИ, все 
министерства и ведомства, общественные 
организации. Необходимо привлекать 
к работе талантливых людей и лучших 
лекторов страны. И такие люди есть.

Трезвость требует пристального 
внимания органов власти, неравнодушных 
к  с уд ь б е  р е с п у бл и к и  л юд е й  и 
определенных ресурсов на выполнение 
значительного объёма работ. А если 
население вымирает, то ради чего мы 
трудимся? Только чтобы хорошо пожрать?

Пройти по трезвому селу
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Новости

3. Образовательная работа
3.1.  Ввести в школах «Уроки 

культуры здоровья» с 1 по 11 класс 
по учебникам, рекомендованным 
Министерством образования РФ для 
внеклассного образования.

3.2.  Разработать обучающие 
программы по здоровьесбережению 
и трезвому образу жизни.

3.3.  Ввести 
в учреждениях 
высшего и 
специального 
образования 
и в системы 
переподготовки и 
лицензирования 
изучение основных 
положений 
собриологии – 
науки о трезвости 
для будущих врачей 
и учителей.

3.4.  Ознакомить 
руководителей 
и специалистов 
всех бюджетных 
организаций 
с основными 
положениями науки 
о трезвости.

3.5.  Создавать из 
активистов трезвеннического 
движения трезвые десанты в школы 
и другие учебные заведения.

3.6.  Рекомендовать препода-
вателям истории, литературы, 
биологии, химии, математики и 
д ру г и х  п р ед м е то в  в к л юч ат ь 
материалы трезвеннической тематики 
по теме уроков.

3.7.  Включить в перечень для 
летнего чтения книги о трезвости и 
работы  на эту тему Льва Толстого 
(15-18 статей!), Достоевского, Чехова, 
Добролюбова, Герцена, Углова, 
Джека Лондона и других авторов.

Предложения в Программу повышения уровня 
трезвости Удмуртской Республики

3.8.  Организовать в школе движение 
по трезвому здоровому образу жизни, 
проведение конкурсов, КВН, других 
мероприятий, а также соревнований 
между классами (например, «Самый 
некурящий класс») с бюджетным 
поощрением победителей.

3.9.  Включать элементы трезвости в 
проведение классных собраний и собраний 

отцов, включая показ видеороликов 
социальной рекламы и распространение 
печатных материалов и дисков.

3.10. Проводить месячники трезвости 
в школах, ВУЗах и других учебных 
заведениях.

3.11.  Оформлять стенды и выставки 
на тему трезвости к памятным датам 
праздникам, соревнованиям и другим 
мероприятиям в школах и ВУЗах.

3.12.  Организовать в  учебных 
заведениях движение по трезвому 
здоровому образу жизни, проводить 
конкурсы, дебаты, КВН и соревнования 
между классами, например, «Самый 
некурящий класс».

  Периодическое употребление 
алкоголя даже умных людей заставляет 
находить оправдание для этого 
губительного яда широкомасштабного 
действия. С одной стороны, Минздрав 
в своих письмах утверждает, что 
безвредная доза алкоголя научно не 
установлена и лучше совсем его не 
пить. С другой стороны, министр 
Вероника Скворцова считает, что 
бутылка водки в неделю не повредит 
(200 граммов чистого спирта), а 
полбутылки, в пересчете на водку,  и 
вовсе полезно, особенно высчитывая 
спирт в бокалах вина. Примером 
ей служит вымирающая Франция, 
занимавшая лидирующие места по 
алкогольным психозам и циррозам 
печени, пока её не разбавили трезвые 
африканцы.

 Рецепт избавления народа от 
пьянства по Скворцовой очень прост: 
надо дать человеку достаточно денег 
и увеличить «градус счастья». Только 
вот проблема: спиваются бизнесмены, 
великие спортсмены, у которых денег 
куры не клюют. Спиваются всеми 
обожаемые и обласканные счастливые 
любимцы публики. Вот недавно ещё 
одного такого закопали. Может лучше 
советовать нашим людям жить трезво 
и убрать алкоголь от них как можно 
дальше? Тогда они и «хобби» сами себе 
найдут. Не дураки же!

А вот бывший главный нарколог 
Брюн с ней не очень согласен. Летом 
он заявил, что людей надо учить пить 
алкоголь и начинать надо с детей. Чем 
наркологи уже занимаются. Правда, 
пока только внимание првлекают.

Спортивные  бо ссы нередко 
оказываются ярыми активистами по 
спаиванию молодёжи. Президент 
омского хоккейного клуба «Авангард» 
Владимир Шалаев требует разрешить 
пить пиво на трибунах. Он направил 
в областное  управление МВД запрос, 
почему они запретили продавать и пить 
пиво на трибунах во время матча.

Видимо, недопив до кондиции, 
болельщики недостаточно сильно 
дуреют во время матчей «Авангарда». 
А клуб и его руководство недостаточно 
зарабатывают из-за того, что пива 
продают мало, разрешено его пить 
только в фойе, а на трибунах  – нельзя. 

Как юрист и адвокат, Владимир 
Шалаев находит «убедительные» 
аргументы. Например, в Санкт-
Петербурге во время матчей СКА 
свободно продают алкоголь. А в 
знаменитых клубах КХЛ продают 
крепкий алкоголь.

Среди спортивных функционеров 
много желающих соединить спорт 
и алкоголь, как средство борьбы 
с пьянством, но более того – с 
трезвостью. А то, что болельщики 
и, порой, чемпионы превращаются 
в  алкоголиков ,  а  выдающие ся 
спортсменки – в пьяных баб, их не 
волнует. Главное – деньги.

 В  с е р е д и н е  о к т я б р я  в 
екатеринбургском Дворце молодёжи 
состоялся форум «Молодёжь выбирает 
трезвость». Он был организован 
правительством Свердловской 
области, Екатеринбургской епархией, 
Попечительством о народной трезвости, 
областным медицинским колледжем и 
Лигой волонтерских отрядов. В зале 
в основном собралась молодежь, 
которая поддерживает трезвость. 
В форуме приняли участие более 
тысячи представителей молодёжных 
организаций,  добровольче ских 
объединений, а также студентов 
колледжей и ВУЗов.

      При свердловском общественно-
г о с уд а р с т в е н н о м  д в и ж е н и и 
« П о п еч и т е л ь с т в о  о  н а р од н о й 
трезвости» было торжественно 
учреждено «Молодёжное братство 
трезвости». Молодежные организации 
региона  подписали на  форуме 
«Манифест трезвости».

Сочи-2017.  Перед обедом.

3.13. Проводить занятия по 
психолого-педагогическому методу 
Шичко для освобождения учащихся 
от алкогольно-табачных пристрастий.

3 .14 .  Прове сти про смотр и 
обсуждение видеолекций Жданова 
В.Г. «Алкогольно-наркотический 
террор в России», «Жданов о табаке» 
и других трезвеннических материалов.

4.  Ограничение 
доступности алкоголя

4.1.  В ы н е с т и 
розничную торговлю 
а л к о г о л е м  в 
спецмагазины.

4.2.  С о к р ат и т ь 
время продажи алкоголя 
до восьми часов с 11-00 
до 19-00.

4.3. Полностью       
прекратить розничную 
торговлю алкоголем в 
воскресные дни.

4.4. Дополни-
тельно ввести запрет 
на розничную 
торговлю алкоголем 
на территории 
Удмуртской 
Республики в День 
семьи, любви и 
верности (8 июля), 
Всероссийский День 

трезвости (11 сентября) и День 
матери в России (25 ноября).

5. Трезвое село
5.1.  Проводить ежегодно конкурс 

«Трезвое  село» в  Удмуртской 
Республике. В качестве образцового 
примера рассматривать движение 
«Трезвое село» в Республике Саха 
(Якутия).

5.2.  П р о в од и т ь ,  н а р я д у  с 
бюджетным финансированием, 
сбор пожертвований на проведение 
конкурса «Трезвое село» среди 
предприятий и граждан республики.

(Москва)

(Окончание. Начало в № 89)

(Окончание на полосе 3)

Лидия Кушакова Для будущего трезвеннического движения
    В ближайшие годы тема здорового 

образа жизни ЗОЖ станет ключевой 
в России. Следовательно, возникнет 
конкуренция на рынке услуг в этой сфере 
деятельности.

Задача трезвенного движения будет 
заключаться в том, чтобы занимать 
лидерские позиции на рынке услуг по 
отрезвлению нации, чтобы не отдать эту 
сферу непрофессионалам и, тем более, 
противникам процесса отрезвления.

Государство намеревается передать 
НКО ряд социальных функций, а 
также многомилионные средства для 
реализации этих функций. В таком случае 
мы сможем более эффективно влиять на 
государственную политику в области 
трезвости. Уже в этом году НКО получают 
государственные задания на выполнение 
социальных «общественно полезных 
услуг». Часть средств планируется 
направить на профилактическую 
деятельность в рамках уже утвержденной 
программы «Формирование здорового 
образа жизни». 

Готово ли трезвенническое движение 
получить от государства средства и 
влиять на антиалкогольную политику или 
их отдадут «культуропитейщикам»? Это 
очень и очень актуальная тема!

В трезвенниче ском движении 
есть педагоги, психологи, врачи. Но 
этого мало. Нужны фандрайзеры 
(специалисты по привлечению средств 
в НКО), копирайтеры (специалисты по 
рекламной деятельности и написанию 
текстов), коммуникаторы (специалисты 
по  уст ановлению связей  между 
организацией и различными слоями 
общества).

Трезвенническому движению остро 
необходима грамотная организация работы:

– по привлечению средств (фандрайзинг);
– по налаживанию коммуникативной 

работы.
Суще ствует  множе ство  других 

путей, которые необходимо осваивать 
т р е з ве н н и ч е с ком у  д в и же н и ю  д л я 
обеспечения своей эффективной работы:

– позиционирование себя в современных  
коммуникациях  (СМИ,  Интернет, 
госпрограммы;

–  краутфандинг  (коллективно е 
сотрудничество людей,объединившихся в 
своих средствах и ресурсах для выполнения  
и поддержки проектов или организаций. В 
Интернете их много – это так называемое 
народное финансирование);

– фандрайзинг – следует осваивать эту 
новую технологию привлечения средств;

– государственные ресурсы ( участие в 
грантах, конкурсах, выполнении социально 
полезных общественных услуг;

– спонсорские на постоянной основе и 
разовые пожертвования от организаций и 
частных лиц;

–  административная  поддержка 
(технические средства, информационная 
поддержка, помещения...).

– умение презентовать себя.
 Р а б о т а , к о т о р у ю п р о в о д и т 

трезвенничесоке движение в стране, 
попадает под определение социальных 
общественно полезных услуг. Виды 
этих социальных услуг определены в 
Федеральном Законе от 28.12.2013 года 
№ 442-ФЗ «Об основах социального 
обслуживания граждан в Российской 
Федерации» в статье 20. 

Для нас могут быть полезны 
следующие пункты:

п.2) социально-медицинские, 
направленные на поддержание и 
сохранение здоровья получателей 
социальных услуг путем организации 
у ход а ,  о ка з а н и я  с од е й с т в и я 
в проведении оздоровительных 
мероприятий,...;

п. 3) социально-психологические, 
предусматривающие оказание помощи 
в  коррекции  психологического 
состояния получателей социальных 
услуг для адаптации в социальной 
среде,...;

4) социально-педагогические, 
направленные на профилактику 
отклонений в поведении и развитии 
личности... формирование у них 
позитивных интересов ...

Для  получения  средств  за 
выполнение этих и ряда других работ 
необходимо изменить устав НКО и 
подать документы на включение в 
Реестр некоммерческих организаций - 
исполнителей общественно полезных 
услуг.  Естественно, должна быть 
зарегистрированная НКО и работать 
в ней должен бухгалтер.Иначе 
регулярных штрафов не избежать.

В первую очередь необходимо 
проанализировать  свой  опыт 
работы, провести «инвентаризацию» 
специалистов, сформировать команду, 
составить программу и создать 
постоянно действующую площадку 
в Интернете. Мы проводим большую 
полезную работу и она чего-то стоит.



 3  Родник трезвости № 10 (90) октябрь 2017
Матвей Вахрушев

Юрий Кашин

Самых больших результатов в 
отрезвлении народа до стигла, 
разумеется, Чеченская республика. 
На всей территории Чечни алкоголь 
не продаётся вообще. Мужчины в 
подавляющем большинстве не пьют 
и не курят, женщины – само 
собой разумеется. Поэтому 
дети, рождённые и выросшие 
в трезвости, не пьют, не курят, 
сплошь занимаются спортом 
и физически здоровы.

Наиболее масштабно 
и правильно работа  по 
отрезвлению населения 
проводится в Республике Саха 
(Якутия). При поддержке 
руководства в Якутию свыше 
десяти лет приезжали лидеры 
трезвеннического движения 
страны, лучшие лекторы и 
преподаватели. Благодаря 
всесторонней поддержке 
в республике активно и 
продуктивно работает своё 
трезвенническое движение, 
студенты знакомят ся  и 
изучают науку о трезвости 
с о б р и ол о г и ю ,  з н а ют  о 
трезвости все школьники. В 
результате каждое четвертое 
село Якутии живет трезво и 
новых алкоголиков в них не 
появляется.

А самой многоплановой и 
эффективной организацией в 
стране является Саратовская 
региональная общественная 
организация трезвости и здоровья, 
Тридцать два года руководит этой 
общественной организацией Наталия 
Александровна Королькова.

Наталия Александровна – громко-
голо сая энергичная женщина. 
Численность своих активных надёжных 
соратников она поддерживает на 
уровне двухсот человек и знает, к кому 
и когда обратиться, кто и как сделает 
порученное дело. Они называют 
её мамой. Наталия Александровна 
смеётся:

– Хорошо, хоть не бабушкой!

Вот так работать надо!
Когда кто-то из активистов по той или 

иной причине отходит от практической 
работы, в команду «двухсот» подбирается 
другой человек. Благо, всегда есть из кого 
выбрать.

Штабом организации  является Дом 
трезвости, расположенный на центральной 
улице города недалеко от Волги. Трезвенникам 
Саратова очень повезло, что у них есть свой 
Дом трезвости, его адрес знают все жители 
города. В 80-е и 90-е годы, в нулевые, и даже 
в 2011 году его пытались отобрать. В одну из 
попыток выселения трезвенников на улицу 
какой-то мерзавец организовал ОМОН, 
прибыли скорая и пожарные машины. 
Народ быстро встал шеренгами на защиту 
Дома трезвости и милиция не рискнула 
применить насилие. Но с тех пор члены семьи 
Корольковых поочерёдно ночуют в Доме 
трезвости. На всякий случай.

В Доме трезвости у саратовского 
движения есть реабилитационный центр, 
Наталия Александровна организовала 
медицинс кий  це нт р ,  в  кото ром 
работают лучшие врачи Саратова. Вот 

уже двадцать три года 
выпускают саратовские 
трезвенники газету 
« В о п р е к и » .  Е ё 
возглавляет писатель-
к р а е в ед  В л а д и м и р 
Вардугин,  которого 
Наталья Королькова 
считает замечательной 
находкой. Постоянно 
публикуется в газете 
врач -фтизиат р  Лев 
Сергеевич Козленко, 
теоретик трезвости, 
пришедший в трезвен-
ническое движение три 
десятилетия назад.

С а р а т о в с к и е 
т ре звенники  те сно 
с о т р у д н и ч а ю т  с 
о р г а н а м и  в л а с т и , 
предпринимателями 
и  о б щ е с т в е н н ы м и 
организациями города. 
За прошедшие годы 
их лидер наработала 
хороший авторитет. 
Е ё  п од д е р ж и в а ю т, 
помогают, выделяют 
средства и транспорт, 
д а ю т  д е н ь г и  и 

оборудование. Конечно, 
не всегда всё гладко – бывает и до слёз.

Наталия Александровна является 
ч л е н о м  О б щ е с т в е н н о й  п а л ат ы  
С а р ато вс ко й  о бл а с т и  и  м н о г и х 
общественных комиссий. Дел там 
бывает настолько много, что порой она 
делегирует туда своих соратников.

С 2008 года при обществе трезвости 
активно действует молодёжное крыло – 
«Трезвый Саратов», молодёжь  проводит 
множество масштабных мероприятий. На 
День трезвости в этом году они собрали 
около двух тысяч горожан. Кто еще может 
таким результатом похвастать?

Предложения в Программу повышения 
уровня трезвости Удмуртской Республики

 Уличные мероприятия часто 
проводятся в виде флеш-мобов 
и зрелищ. Особенно популярны 
среди молодёжи схватки светлых 
и темных сил Добра и Зла. На 
них противоположные стороны 
сражаются на тямбарах (мягких 
дубинках ) .  Ребят а  рубят ся 
отчаянно!

С  2 0 0 7  г о д а  Н а т а л и я 
Александровна создала при 
обществе трезвости Ассоциацию 
скаутов Саратовской области, 
чтобы с юных лет воспитывать 
детей в трезвости: при многих 
школах созданы Центры РОСС 
( а б б р е в и а т у р а :  Р а з в и т и е , 
Образование, Самообразование,  
Свобода от зависимостей). Но 
главная работа по приобщению 
детей к трезвому здоровому 
образу жизни идёт в ОПЛОТе 
– областном палаточном лагере 
общества трезвости, где педагоги 
воспитывают не назиданиями, не 
речами, а совместными делами: 
дети сами готовят себе пищу 
на костре, налаживают быт, а 
главное – сами придумывают и 
осуществляют программу лагеря, 
наполняя те десять дней смены 
интересными делами, играми, 
конкурсами. Надо ли говорить, что 
территория лагеря – территория 
трезвости? В 2017 году провели уже 
десятый летний лагерь. Каждые 
весенние и осенние каникулы 
проводят и скаутские слёты также 
в лагерях, но уже не в палаточных, 
а в стационарных. Выезжают они  в 
школы по районам области. Такие 
ребята вырастают патриотами 
своей страны.

Вот приходят к военкому после 
окончания одиннадцатого класса 
два парня из их числа:

– Заберите нас в армию.
Военком удивлён. К нему 

обычно приходят со справками 
«откосить» от армии. А эти парни 
говорят:

– Мы вначале отслужим, как 
положено, а потом пойдём учиться 
в университет.

Маменьки же, что правдами 
и неправдами «откосили» своих 
великовозрастных «дитяток» от 
армии, получают в результате 
эгоистов, равнодушных не только 
к проблемам страны, но и к своим 
родителям, слюнтяев, неспособных 
постоять ни за себя, ни за других, 
или ещё каких-нибудь вахлаков.

Не чураются саратовские 
т р е з в е н н и к и  р а б о т ы  с 
заключёнными и делают множество 
самых разных дел. На XXVI 
форуме Международной академии 
трезвости мастер-класс Наталии 
Корольковой о практической работе 
саратовской организации был 
одним из самых интересных.

– Надо грамотно работать и люди 
оценят, – говорила она, – И надо 
трезвенническим организациям 
попадать в реестр некоммерческих 
организаций – исполнителей 
общественно полезных услуг.

Сейчас Наталия Александровна 
выдвинута на конкурс «Добрые 
люди России». Думаю, она достойна 
занять в нём первое место. Чтобы 
проголосовать за неё, нужно зайти 
на сайт «Добрые люди России» в 
раздел «Приволжский федеральный 
округ». Будет правильно, если 
каждый участник трезвеннического 
движения найдёт пять-семь друзей, 
которые будут согласны поддержать 
трезвость и проголосовать на 
своём компьютере за Наталию 
Александровну Королькову.

Т а м  ж е ,  в  р а з д е л е 
«Дальневосточный федеральный 
округ», нужно проголосовать за 
Елену Ивановну Шудря из Якутии.

(Сочи)

Сочи-2017.  Наталия Королькова проводит мастер-класс

5.3.  Выделить в качестве основных 
показателей при определении 
победителей конкурса показатели 
трезвеннической работы.

5.4.  Поощрять поездками и 
ценными призами молодых активистов 
конкурса «Трезвое село» и активные 
многодетные семьи.

5.5.  Оказывать призёрам конкурса 
«Трезвое село» преимущественную 
правительственную поддержку в 
строительстве объектов социального 
назначения, создании фермерских 
х о з я й с т в  и  п р о м ы ш л е н н ы х 
предприятий, сбыте продукции.

6. Разные меры
6.1.  П р о в о д и т ь  е ж е г о д н о 

Всероссийский День трезвости с 
масштабным участием органов власти, 
министерств, политических партий и 
общественных организаций на всей 
территории Удмуртской Республики.

6.2.  Предоставлять преимущества 
для карьерного роста в бюджетных 
организациях членам многодетных 
семей, трезвенникам и некурящим.

6.3.  Н ап р а вл я т ь  « п ь я н ы х » 
водителей, пьющих специалистов и 
других алкогольно проблемных людей 
на прохождение курсов трезвости в 
трезвеннические организации или 
общество анонимных алкоголиков в 
обмен на смягчение наказаний.

6.4.  Направлять родителей из 
многодетных, неполных и других 
проблемных семей на прохождение 
курсов трезвости в трезвеннические 
организации или общество анонимных 
алкоголиков в обмен на оказание 

дополнительной материальной 
помощи, получение кредитов, помощь 
в создании семейного предприятия.

6.5.  Проводить  ежегодные 
республиканские конференции по 
трезвому образу жизни.

6.6.  Оплачивать постоянные 
занятия для детей из многодетных или 
неблагополучных семей в спортивных 
секциях, кружках самодеятельности и 
творчества.

6.7.  Создавать при школах и 
муниципальных образованиях  союзы 
отцов и активизировать работу 
женсоветов на повышение уровня 
трезвости.

7. Заключение
7.1.  В с я  т р е з в е н н и ч е с к а я 

работа в Удмуртской Республике 
республике должна быть направлена 
на сохранение и приумножение 
трезвости, укрепление традиционной 
семьи и повышение рождаемости.

7.2.  Пьянство должно вытесняться 
о с в о б о ж д е н и е м  н а р о д н о г о 
сознания от алкогольных мифов и 
заблуждений, активизацией народной 
инициативы снизу и республиканским 
законодательством, действиями 
органов власти сверху (по методу 
пресса).

7.3.  Борьба с нарушениями 
законодательства в алкогольной 
области и лечебно-профилактическая 
работа должны проводиться в 
фоновом режиме. Основные усилия 
и средства необходимо направлять на 
привитие трезвого образа жизни всем 
слоям населения.

(Окончание. Начало на полосе 2)

     Ушел из жизни ещё один талантливый 
а р т и с т  Д м и т р и й  М а р ь я н о в  в 
относительно молодом и творчески 
активном возрасте. 47 лет – это 
крепкий мужской возраст. Что только 
не обсуждалось на публике, вплоть до 
убийства из-за имущества. Идиотов 
полно и это неудивительно в массово 
пьющей стране. Не рассматривается 
лишь одна самая главная причина – 
алкоголь. Иначе зачем он оказался в этой 
клинике? Вживался в образ?
   Следствие рассматривает две версии 
произошедшего: долго не приезжала 
скорая и услуги клиники не отвечали 
требованиям безопасности жизни. 
Рассматривать этиловый спирт,  убивший 
очередного любимца зрителей в качестве 
основной версии произошедшего 
никому в голову не приходит. Алкоголь 
убил очередного человека. Ну и что тут 
такого? У нас каждый день порядка 
полутора тысяч по причинам, имеющим 
связь с алкоголем, уходят из жизни.
        Жаль, не возбуждается следствие против 
кинорежиссеров, которые вовлекают 
в пьянство привлекательностью, 
убедительностью, интересностью 
алкогольных сцен, которыми напичканы 
их фильмы. Думаю, что за деятельность 
в области алкоголизации населения им 
доплачивают отдельной строкой.
     А нам считать – не сосчитать, 
таскать – не перетаскать, унесённые 
вином таланты.  Не так давно оно 
убило Владислава Галкина до сорока 
его лет. Говорят, из-за одиночества 
умер!(?)   Сейчас –  Дмитрия Марьянова. 
«Стрелочницу» нашли – не так понятно 
(для поддатых?) по телефону ответила. 
Ждать следующего долго не придётся. 
Когда поумнеем?

Очередная жертва
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   Ключ к решению демогра-
фической проблемы народа - 
крепкая, трезвая, многодетная 
семья.   

Помогите тому, кто слабее. 
Русский русского да не покинет, 
И в беде своего пожалеет, 
Не забудет и не отринет.

Ни за то, что он стал безродным, 
Ни за то, что он пьет да курит, 
Ни за то, что он стал неугодным, 
Что его только бьют да дурят. 

Все простим. Перестанем
                                    считаться, 
И друг другу руки протянем, 
Не забудем родства и братства, 
Все стеной друг за друга встанем.

А иначе возьмут всех даром, 
А иначе России не будет, 
Продадут всех дешевым 
                                  товаром... 
И пусть Бог нас за это судит.

Продлите подписку на 2018 год
на газету   «Родник трезвости» 

Стоимость подписки на 
электронный вариант 150 руб., на 
бумажный вариант 200 руб. на год, 
включая доставку в Удмуртии. 

Стоимость доставки до 20 
экземпляров газеты в другие 
регионы + 200 руб. в год. 

Оплата с любого месяца на 
карточку Сбербанка России 63900268  
9001  921983.

Возможны другие варианты

 Курсы
 по методике Шичко

– Избавление от алкогольно-
табачной зависимости по Шичко.

– Избавление от очков и 
восстановление зрения по методу 
Шичко-Бейтса;

 – Курс стройности и здоровья по 
методу Шичко-Оганян;

Курсы индивидуальные, групповые 
и по скайпу.

Занятия проводит профессор
Юрий Иванович Кашин 
т.8.912-751-60-67 samtrezv@ya.ru

 Равноценность полов не может быть признана 
их равенством. Женщине во многих вещах никак нельзя 
быть такой же, как мужчина. Это всегда заканчивается 
либо плохо, либо смешно. Одно дело такое психическое 
расстройство, как феминизм, к которому можно 
относится с иронией, пренебрежением или презрением. 
На жизнь большого количества людей феминизм 
повлиять не может. Алкоголь и может повлиять, и влияет. 
Очень сильно влияет. Умеренное потребление спиртного 
женщинами является бедствием, способным оказывать 
самое тяжкое влияние на судьбу женщины, на судьбы 
близких и на будущее её народа.

Эмансипация женщин в какой-то мере способствовала 
росту женского пьянства. Не так сильно, как доступность 
алкоголя и пропаганда хмельного образа жизни, но все-таки 
способствовала. По-разному можно определять: больше 
вреда или пользы приносит семье и обществу стирание 
различий между женщиной и мужчиной. Разумеется, 
домострой, запреты на профессии, устройство отношений 
с позиций физической мужской силы категорически 
неприемлемы. Неприемлема для демократического 
общества и второстепенная подчиненная роль женщин, 
местами с признаками домашнего животного.  Правильнее 
говорить о равноценности женщин и мужчин. Яркие, 
непреодолимо глубокие различия и не только природные, 
между мужчиной и женщиной должны быть и они есть.

 Вино стирает половые различия. В среде сильно пьющих 
женщины трудно отличимы  от мужчин и по одежде, и по 
поведению.

Какие бы мысли не возникали в человеческих головах, 
какие бы моды и веяния  не поражали сознание людей, 
материнство является главным предназначением 
женщины на Земле. На всё, связанное  с материнством, 
спиртные напитки влияют наиболее жестоко. Начинается 
это неполезное влияние ещё с внутриутробного развития. 
Молекулы винного спирта всепроникающи. Они могут 
попасть в любые, самые затаенные уголки человеческого 
организма. По мнению врачей, нет такого места в организме 
человека, на которое алкоголь не оказывал бы своего 
отрицательного влияния. 

  Зачатки женских половых клеток зарождаются при 
развитии девочек еще в животе матери. Молекула этилового 
спирта, попадая в организм девушки или  женщины  с 
пивом, шампанским, любым другим спиртным напитком, 
может повредить будущую яйцеклетку. Даже с учетом 
мощных защитных и восстановительных сил организма, 
поврежденная ещё в юном возрасте будущая яйцеклетка 
через много лет может соединиться с мужской половой 
клеткой и дать жизнь ребенку с отклонениями от нормы. 
Такая вероятность, вообще говоря, невелика, но она 
существует. 

Наши дети, внуки не будут в 
состоянии даже представить себе ту 
Россию, в которой мы когда-то жили, 
которую мы не ценили, не понимали, –
всю эту мощь, сложность, богатство, 
счастье…

                                ( Иван Бунин)

 В 1914 году по всей стране был 
введён своего рода сухой закон. Для 
богатых людей алкоголь был доступен 
в ресторанах. Огромная империя 
резко протрезвела и демонстрировала 
великолепные результаты народной 
трезвости.  Не всё было хорошо 
в Российской империи. Достаточно 
сказать, что восьмилетние девочки 
работали прачками в сырых подвалах 
по 11-12 часов в день. А когда всё было 
хорошо?

      При Николае II темпы российской 
экономики сравнивались с США. Шел 
процесс индустриализации страны. 
Наступало время всеобщей грамотности 
детей. Россия богатела, кормила хлебом 
и другими продуктами всю Европу.   
Разработанные планы электрификации 
страны и строительства метро были 
отложены до победы в Первой мировой. 
Золотой рубль был самой крепкой 
валютой в мире. Наука и техника были 
на передовых позициях в мире. За 
семнадцать лет царского правления 
население страны увеличилось на 
38%. И словно вдруг –  вспышка 
дичайшего зверского насилия над 
своими соотечественниками в 1917 и 
последующих годах. 

 Алкоголь, уже в относительно 
н е б о л ь ш и х  д о з а х ,  п а р а л и з у е т 
нравственные начала в человеке, 
отключает голос совести и позволяет 
вырваться наружу из глубин подсознания 
самым темным звериным силам. Пьющие 
люди проще поддаются внушениям 
демагогов и могут пойти на поводу у 
негодяев. В пьяном состоянии людям 
присущ синдром стадности. Пьяный 
легче совершает преступление, насилие, 
жестокость, дикость… Во вспышке 
дичайшего насилия алкоголь сыграл 
свою роль.

   Пьяница не только жесток, 
он ещё и ленив. Он всегда охотно 
поддерживает смуту. Во время бунтов и 
революций он может поживиться чужим, 
покрасоваться и даже покомандовать, 
напиться и многое другое. В крепком 
государстве пьяницы находятся в самом 
низу социальной лестницы и глубоко 
презираемы большинством людей.

       Перво-наперво при возникновении 
беспорядков, толпа громит винные склады 
и магазины. Затем толпа приходит в 
неистовство и начинает крушить всё 
подряд, грабить, насиловать, убивать. Так 
было в революции 1905 года, так было по 
всей стране в революцию 1917 года.

   Пьяные погромы, поджоги, убийства 
помещиков и членов их семейств 
появились ещё в 1915 году. В мае в Москве 
пьяные погромы перешли в массовый 
дебош. В связи с сухим законом в империи 
скопились огромные запасы спирта. 
Уже весной и летом семнадцатого года 
революционные выступления в Саратове, 
Калуге,  Новочеркасске,  Липецке, 
Глазове, Белгороде и других городах 
сопровождались хищением спирта. 
1 марта 1917 в Кронштадте пьяные 
матросы перебили многих офицеров и 
двух адмиралов.

  Советы солдатских и рабочих 
депутатов выступали за уничтожение 
спирта и уничтожали его при появлении 
признаков волнения. А Временное 
Правительство выступало за сохранение 
спирта,  как сырья,  необходимого 
для изготовления пороха. Но и там 
шли дебаты об уничтожении запасов 
спиртного, придающего особую остроту 
беспорядкам. Подогревались беспорядки 
и другими наркотиками.

  Особый разгул пьяные погромы 
приобрели после октября 1917 года. К 
этому времени не стало сахара, который 
во многом шёл на самогон. Был создан 
искусственный дефицит продуктов, 
вызвавший ажиотаж, карточки и очереди.
Аналогичный искусственый дефицит 
пустых прилавков был создан в 1991 году.

  Сейчас мало кто знает, что Зимний 
дворец брали два раза. Через несколько 
дней, когда народ заподозрил, что 
большевики хотят уничтожить царские 
запасы вина, матросы и солдаты штурмом 
снова взяли Зимний. А там находились, по 
некоторым оценкам, сотни тысяч бутылок 
вина.

 Царские погреба заваливались 
дровами, замуровывались кирпичом, 
устанавливались пулеметы, но каждый раз 
всё новые толпы страждущих устраивали 
проломы и охрана была бессильна. Охрану 
саму несколько раз меняли полностью, 
так-как она напивалась до полной 
беспомощности. Толпой владел веселый 
лозунг: «Допьём романовские остатки». 
Было много захлебнувшихся в вине из 
разбитых бочек. Трупы вытаскивали и 
складывали на дворцовом дворе.

В конце концов приняли решение 
уничтожить царскую коллекцию 
вин. Вызвали пожарных и они залили 
подвалы водой. Когда откачивали 
из подвалов, вино с водой стекало 
по каналам в Неву, а пьяницы на 
четвереньках стояли и лакали 
эту грязь, смешанную со снегом. 
Пожарные тоже напивались.

Максим Горький так писал об 
этих днях:

«Вот уже почти две недели, 
каждую ночь толпы людей грабят 
винные погреба, напиваются, 
бьют друг друга бутылками по 
башкам, режут руки осколками 
стекла и точно свиньи валяются в 
грязи, в крови…. Во время винных 
погромов людей пристреливают, 
как бешеных волков, постепенно 
приучая к спокойному истреблению 
ближнего. В «Правде» пишут о 
пьяных погромах как о «провокации 
буржуев», – что, конечно, ложь, это 
«красное словцо», которое может 
усилить кровопролитие».

 Пьяные погромы угрожали 
существованию зарождающейся 
власти большевиков. Говорят, у 
Ленина в те дни подёргивалась щека. 
Он привлек к борьбе с пьяными 
погромами своих латышских 
стрелков, требовал найти на борьбу 
с пьяными погромами сто надежных 
большевиков. В декабре 1917 года 
Ленин писал: «Буржуазия идет на 
злейшие преступления, подкупая 
отбросы общества и опустившиеся 
элементы, спаивая их для целей 
погромов». Многовато их было!

 Луначарский называл эти 
события в Петрограде пьяным 
у ж а с о м .  П ь я н ы е  п о г р о м ы 
происходили во многих местах 
России. Волна погромов стихла 
зимой 1918 года. Но зверства 
большевицкого переворота и 
гражданской войны были изобильно 
пропитаны алкоголем, несмотря на 
строгие запреты на производство 
и продажу алкоголя, продленные и 
ужесточённые Советом народных 
комисаров.

Здесь мы увидели картину 
абсолютно легкой доступности 
спиртного – бесплатной доступности.  
Доступность алкоголя превращает 
людей в животных. При этом люди 
теряют человеческий облик, стыд и 
совесть, становятся способными на 
любое зверство. 

Нина Карташева
Поэтическая страничка

Женщина с бутылкой
(Продолжение. Начало в номере 84, 87,88)

Юрий Кашин

(Продолжение следует)






